

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos a los señores suscritores, y el doble por unos y otros a los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse más, será convencional el precio.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital a 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 44, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II

Viernes 25 de Marzo de 1860.

Núm. 100.

PARTE TELEGRAFICO OFICIAL

Madrid 22 de Marzo de 1860, á las tres de la tarde.

Recibido en Córdoba á las tres y 35 minutos de id.

«No ocurre novedad en el campamento de Tetuan.»

Noticias de España.

De Tetuan á Tánger, (dice el Diario de los Debates) en un curioso artículo describiendo el terreno, que debe ser teatro de nuestras operaciones militares en Africa) la distancia á vuelo de pájaro es solo de catorce kilómetros, poco más de la que separa á Ceuta de una y otra ciudad. Estas tres plazas forman, por lo tanto, en el ángulo Noroeste del continente africano una especie de triángulo equilátero, cada una de las cuales ocupa un vértice, Ceuta al Norte, Tetuan al Sur y Tánger al Oeste.

Ya se ha visto que insuperables barreras ha opuesto lo escarpado de las montañas á una marcha directa de Ceuta sobre Tánger, dificultades que no existían partiendo desde Tetuan.

FOLLETIN.

REVISTA DE CORDOBA.

I.

Estéril, árida y desanimada ha pasado ante nuestros ojos la última quincena; si no hubiésemos hecho el propósito de escribir su historia, tal vez la pluma la hubiésemos dejado en el tintero hasta mejor ocasión. Ni un recuerdo ni una memoria ha quedado en nuestra mente de aquellos días perdidos para los que vivimos y comemos, compendiando así el curso de nuestra vida.

Otros con mas fortuna habrán en esos días hallado la piedra filosofal que endulce las amarguras de este mundo, y los lleve al término feliz de su jornada.

Nosotros, como hemos dicho, ni infelices ni afortunados no hemos hecho mas que formar un círculo vicioso con la mesa y la cama, y si no fuera porque nos sentamos á la primera cuatro veces al día, pudiera decirse que éramos unos vagos.

Quince días! ¡ay! lectores, quince días es hoy media vida de un hombre, el vapor y la electricidad han estrechado de un modo las distancias que todo nos parece largo y pesado, así la longevidad de nuestros abuelos hoy nos parecería un abuso; un hombre que llega á los cuarenta años, es un viejo; á los cincuenta es un monumento histórico; yo que tengo frenta, largos de

El ejército español deberá subir los flancos escarpados de Sierra Bullones, una de las cadenas principales de la cordillera atlántica del litoral, cruzar la cresta en una anchura de algunos kilómetros, y luego encaminarse hacia Tánger por una pendiente que mira al Sur de la gran llanura central del Tell marroquí. No faltan allí ni arroyos por los que corren torrentes, ni rocas, ni bosques, ni desfiladeros; sin embargo, el camino es mucho menos áspero que el que han tenido que atravesar las tropas desde Ceuta á Tetuan.

A la mitad de camino, en el sitio llamado Ain-Djedida, existe á la sombra de una fuente, una especie de edificio que en manos de los españoles podrá convertirse fácilmente en puesto fortificado en las mejores condiciones de frescura, salubridad y abundancia de viveres; los restos de un campamento romano en las inmediaciones revelan el valor estratégico del sitio; desde allí parte una senda que comunica con Ceuta. Avanzando hacia Tánger, se cruza una serie de barrancos y de colinas que son las últimas ramificaciones hacia el Sudoeste de las montañas de Anghera, frecuentemente mencionadas en los primeros boletines de la guerra.

Se llega á la ciudad por una plataforma elevada algunos centenares de metros sobre el nivel del mar, y lo primero que se encuentra es una muralla flanqueada de torres y que tiene dos

talle, no conservo ni un resto de mi pasada juventud, perdiéndose ya mi existencia entre la blancura de mis canas.

Esto es lógico y natural: á cada paso se encuentra usted un niño de quince años, ó como si dijéramos, un pollo y si lo oye hablar media hora, tiene que darle gracias á Dios por haber adelantado tanto la naturaleza. A los quince años lleva catorce y medio de fumar, doce de jugar, diez de orgías, ocho de conquistas y cinco de pesantura ó lo que es lo mismo, de hastio y de cansancio. Si señor, enteramente gastado, cruza indiferente este valle de lágrimas, escandalizando con sus calaveradas y renegando de todo lo nacido. Este niño, á los treinta años necesariamente, tiene que ser un viejo y á los cuarenta un edificio ruinoso. Triste es decirlo, pero la vida se va volviendo un juego, y será preciso suprimir el tiempo de la lactancia, si es que la mitad de aquella no la hemos de pasar mamando.

Mi compañero señor Gonzalez Ruano se quejaba en su anterior revista de que yo no le hubiera dejado materia de que tratar, ni asunto de que hablar: su apuro sin duda sería grande, pero yo quería haberlo visto hoy con la pluma en la mano, apretando, estrujando, descomponiendo estos quince días á ver el jugo que sacaba de ellos; estoy seguro que la aptosia mas completa, sería inútil, y sin embargo, no le hecho la culpa á nadie.

II.

El agua y los huracanes han suspendido unos días las operaciones de Africa: al fin

puertas. Para los viajeros sería ese un trayecto de 12 horas, y tres ó cuatro días bastarían á un ejército, si la falta de todo camino no opusiese á su marcha entorpecimientos que aumentarían, sin duda, los esfuerzos del enemigo.

Un oficial del ministerio de Fomento, don Aureliano Fernández Guerra, saldrá uno de estos días para Córdoba.

El general francés Torried y Mr. Bisseu que llegaron á Madrid en el correo de Bayona, parece que piensan pasar á nuestro cuartel general de Africa.

Acaba de ser fusilado en Verona un capitán de ingenieros, acusado de haber entregado á los franceses un plano de aquellas fortificaciones.

La empresa constructora del ferrocarril malagueño, para solemnizar la inauguración de los trabajos de la vía, ha mandado distribuir 4,000 panes á los pobres.

De un momento á otro deben llegar al cuartel general de nuestro ejército de Africa, dos oficiales sucos que pasan por disposición de su gobierno á estudiar las operaciones de la gloriosa campaña que estamos sosteniendo allende el Estrecho.

La bendición de las banderas de los cuatro tercios vascongados, se ha efectuado en el campamento con la mayor solemnidad.

Los moros han roto la tregua y el plomo y el hierro han caído sobre sus cabezas, haciéndoles ver las tristes consecuencias de su temeridad y el mal resultado de su infuente arrojo. La sangre española, nuevamente vertida, ha regado los laureles de la victoria y como las aguas del Jordan va dejando nuestra honra tan clara como el cielo, tan brillante como el Sol. Córdoba, respondiendo siempre cariñosa al grito de la patria, ha abierto una suscripción en favor de los heridos, la cual está dando excelentes resultados, segun vemos por las listas de suscritores que se están publicando y por las muchas que aun existen sin haberse dado á luz. Nosotros no esperábamos menos de la generosidad y abnegación de nuestros compatriotas.

III.

Macaluso ha desaparecido sin dejar apenas recuerdos de sus habilidades; no así el que le ha reemplazado, ó sea el prógimo de las piezas de holandá; este ha dejado un vacío en los bolsillos, por medio de su habilidad, difícil de reponer: no hacia mas que una suerte, pero con la mayor limpieza; esta consistía en trocar el hilo en algodón. No sabemos si el código penal alcanzará á estos prestidigitadores, pero caso que nó, bastará con mandarlo á Melilla hasta fin del siglo, como medida preventiva. Sin duda el terremoto que se sintió el día antes era precursor de tamaña calamidad!

Dícese que el 18 llegaron á esta corte las proposiciones de paz del emisario de Muley-Abbas, y que reunido anoche el Consejo de ministros para tratar de asunto tan importante, las tales proposiciones fueron desechadas porque el gobierno las ha estimado inaceptables. Este rasgo de dignidad, si son ciertas dichas noticias, merece nuestros sinceros aplausos.

Por lo visto, lo que desean los marroquíes es ir entreteniendo el tiempo para que se echen encima los calores, que en aquel clima pueden ser muy perjudiciales á nuestro ejército.

Las últimas noticias del Serrallo son del 18, y no ocurría novedad en la salud de las tropas.

CORRESPONDENCIAS DIVERSAS.

Aduna de Tetuan 17 de marzo. Aquí me tiene usted desde ayer que vine de Tetuan para asuntos del servicio y regresaré mañana. A mi salida del campamento inmediato á la plaza se esperaba á Muley-Abbas para arreglar el asunto de la paz.

Hoy desde muy temprano he notado aquí mucho movimiento; van y vienen ayudantes del cuartel general; se cruzan las comunicaciones con toda urgencia y van á salir inmediatamente varios vapores para Algeciras, Málaga y otros puntos.

He procurado informarme y lo que parece mas cierto es que Muley-Abbas no concurrió ayer á la conferencia

IV.

El lunes á la una del día llegó á esta capital, el bizarro general Pavia, el regimiento de Farnesio y segundo batallón de Africa le esperaban formados en el campo de la Merced, desde muy temprano; apenas se presentó, la música rompió la marcha real, siguiendo despues tocando piezas del mejor gusto. El ilustre marqués, ostentando aun el luto de una dolorosa desgracia de familia, pasó revista á la tropa y en seguida le mandó desfilar á sus cuarteles, los que también estuvo inspeccionando, marchándose al fin á las cuatro de la tarde. El sol apretaba durante la revista como en el mes de julio; sin embargo, mas de dos mil almas estaban allí fritas; pero contentas. Yo tuve la suerte de acurrucarme detrás de un gastador y casi puedo decir que estuve á la sombra; detrás de mí sentía una persona que suspiraba, aunque hoy todo el mundo suspira, me volví por mera curiosidad y me encontré una muger que tendria la mitad de mi edad y una cara que por muy cara que la vendiese estaria vendida al momento. Estaba encendida como la grana, sudando á chorros y empolvada como una sardina.

—Sofía que tiene usted?

—Ay! este calor me mata, si esto pareciera el infierno.

—Pase usted á mi lado y á la sombra de este granadero podremos pasar el rato lo mejor posible.

—Le aseguro á usted que estoy fastidiada.

—No habrá venido Luis.

acordada; unos dicen que avisó de que las órdenes que tenían de su emperador no le permitían firmar la paz con las condiciones que España exigía: otros afirman que no dió ningun aviso, sino que se contentó con no presentarse, á pesar de haber ofrecido hacerlo.

Es lo cierto, según parece, que el general en jefe se ha incomodado mucho con esta falta de formalidad y de palabra del enemigo y que ha dispuesto vengan al momento las fuerzas que hay en Málaga y en algunos otros puntos, así como el ganado que falta todavía y los víveres y municiones que estaban pedidos.

No tengo tiempo para confirmar la exactitud de estas noticias; pero juzgándolas importantes, no quiero dejar salir los vapores que van á Algeciras sin enviar á usted los presentes renglones á fin de que sepa oportunamente lo que aquí se asegura.

Algeciras 18 de marzo.

Si son ciertas las noticias que han dado personas que han venido á esta en el vapor «Patino» no podemos abrigar esperanzas de paz.

Parece que Muley-Abbas no asistió antes de ayer á la conferencia que debía haber tenido con el general en jefe y que dejó á este chasqueado en el sitio mismo donde hubo de esperarlo para que aquella se verificase. Esto ha sido una partida muy propia de esa gente.

Hay otros hechos que coinciden con lo que acabo de decir para justificar la sospecha de que están por ahora desvanecidas, ó poco menos, las esperanzas de una próxima paz.

En efecto, me aseguran que ayer ha salido de la rada de Tetuan para Valencia ó Málaga el «S. Francisco de Borja» con dos trasportes mercantes á fin de embarcar y conducir un refuerzo de tres mil hombres destinados á nuestro ejército de Africa.

«El «Patino» por el que, como digo, se han recibido estas noticias, vienen por 440 acémilas que está embarcando á toda prisa para salir con ellas esta tar-

de, á no ser que refresque el levante que por ahora no presenta señales de apretar.

Todo esto parece un indicio de que continuará la guerra, á pesar de lo generalizadas que estaban y del crédito con que corrian las noticias de paz.

Algeciras 19 de marzo.

Continuamos en la misma incertidumbre. Corren á cada instante noticias contradictorias: todas se suponen bien enterados, y sin embargo lo que uno dice como cierto es desmentido por otro á los pocos momentos. La verdad es que nadie sabe con exactitud lo que pasa.

Dire á V. la aversión mas general. Según ella parece que los moros suplican se les deje á Tetuan, pues la tradición y las profecías les hacen creer que perdida esa plaza es irremediable la ruina del imperio. Ellos, se añade, están conformes, ó mejor dicho, se resignan á que el gobierno español elija entre Mogador, Rabat ú otro punto del litoral: ofrecen tambien ceder el territorio inmediato á Ceuta hasta Sierra Bullones, y en fin se prestan á todo menos á renunciar á la posesion de Tetuan.

Dicese igualmente que el general O'Donnell apesar de hallarse plenamente autorizado, no ha querido resolver por sí y ha consultado al gobierno.

Todo esto y mucho mas se cuenta; pero nada puede asegurarse, porque el general en jefe á nadie dá conocimiento de lo que hace mas que al gobierno. Lo cierto es que entre tanto, y sin perjuicio de las negociaciones, continúan con actividad los preparativos de guerra, cual si no hubiese esperanza de paz.

Ayer tarde llegaron á esta unos 400 enfermos del ejército, y algunos heridos.

—El Excmo. é Ilmo. señor obispo de Málaga, ha regalado al batallon del regimiento de Murcia, que forma parte de la division formada en aquella provincia y que aguarda órdenes para pasar á Africa, una corbata de la Inmaculada Concepcion, en la cual se halla primorosamente bordada la efigie de Nuestra Señora.

—El escuadron de caballeria de la

sobre la ruina de los siglos, se presenta en nuestros ojos apurando la copa del martirio y revestido de la grandeza de sus misterios.

En medio de una docena de pescadores predica la verdad del Evangelio, la igualdad del género humano y hasta que exhala el último suspiro sobre la cima del Gólgota, su voz siempre grande y generosa sigue hirviendo el corazón de las naciones para que se agrupen bajo la enseña de la religion cristiana que está basada sobre el amor, la virtud y la pobreza. *Regnum meum non est hoc mundo* son las palabras del Salvador y esta humildad, esta abnegacion digna de Dios son las semillas que desde entonces están produciendo tan ópimos frutos para la causa del cristianismo. El día que la soberbia y el orgullo quieran tender sus alas sobre la humanidad, ese día tendremos que volver la vista á Dios para que arroje de nuevo á los profundos infiernos el espíritu tentador del ángel de las tinieblas.

Quando volvamos á escribir otra revista, el misterio de la Redencion, ese misterio que todos llevamos gravado en el alma y que al través de diez y nueve siglos nos arranca lágrimas del corazón, habrá pasado. Jesucristo habrá roto la losa del sepulcro, y el hombre estará libre la esclavitud del demonio.

Nuestros lectores creerán que nos hemos apartado de nuestra mision, nada de eso, somos cristianos, y al profundizar sobre nuestras doctrinas no hacemos mas que adherirnos á la estacion que atravesamos.

Albuera, dió una magnífica carga en la accion del 11, abriéndose al embestir y formando un círculo al terminar la embestida, dentro del cual cerró y acuchilló á algunos moros.

—Las trincheras de los moros, según dice un corresponsal, son magníficas, pues los fosos los hacen tan profundos que á mas de ser interiores al parapeto, ocultan á un hombre á caballo. De ahí nace que al principio de la guerra nos engañaron algunas veces, pues como un cebo ponian siete ú ocho hombres fuera del parapeto, al cargar sobre ellos á mansalva nos hacian descargas cerradas que nos causaban algunas bajas, pero hoy los conocemos muy bien. En la accion del 11 usaron de este ardid, pero inútilmente.

—La herida que en la accion del 11 recibió como hemos dicho, uno de los oficiales bávaros que se hallan en el cuartel general no ofrece afortunadamente ninguna gravedad.

—Anuncia á «La Epoca» su corresponsal de Turin, aunque sin otra importancia que la de una simple noticia, los rumores que hace dias circulaban de cierta escitacion en la isla de Cerdeña, en favor de su union á la España, de la cual está separada hace poco mas de un siglo. Lastimada en sus intereses por recientes medidas administrativas, ciertos espíritus y familias que tienen relaciones con la península ibérica, se han dejado seducir por esta fiebre de anexiones que trabaja á la Italia, y no han faltado gentes que piensen muy seriamente en pedir como la Saboya y la Italia central un voto popular que rompa su union con el Piamonte y devuelva la Cerdeña á la España.

—Se ha recibido parte del jefe de la Marina que dice así:

El comandante general de las fuerzas navales al ministro de Marina:

«Playa de Tetuan 12 de marzo á las cuatro y media de la tarde.

Anoche entró viento del E., y por la mañana recaló mar: sin embargo se emprendió la descarga que he podido seguir hasta medio día, que hubo que suspenderle por la marejada que hacia fácil la pérdida de alguna lancha. El

Estamos casi en la Semana Santa que es el tiempo de la meditacion.

VI.

Pasemos por alto el teatro; sus puertas estan clavadas y los actores descansando: quizás cuando se abra pasemos muy buenos ratos, según las novedades que dicen se preparan: si es así, nuestros elogios lloverán sobre los interesados; si no es así, nuestras censuras los perseguirán hasta mas allá de los bastidores.

Al fin parece va á ponerse en escena la zarzuela, *La Tomá de Tetuan*, sobre que tanto está hablando, y por cuya morosidad íbamos á mandar un comisionado de apremio ó sea un *domador de fieras* como los llama un amigo nuestro.

La compañía parece que queda intacta, nosotros quisiéramos algunas partes mas ya, que otras no se reñueven.

VII.

Los días 1.º y 15 de cada mes está concentrada la animacion en casa del señor conde de Torres-Cabrera. En esas noches la literatura tiene su expansion y los que amantes de las letras desean un rató de discusion, allí encuentran el grato solaz que siempre prestan esas reuniones.

En las de los últimos dias se ha establecido una especie de certámenes literario en que los escritores premiados recibirán co-

viento poco, se han desembarcado galleta y heno. Salen buques á Cádiz.»

Noticias del extranjero.

Roma 17. Se asegura que el Papa ha rogado á Luis Napoleón que retire sus tropas de la ciudad, y que se propone reemplazarlas con los alistamientos hechos en Nápoles ó con tropas regulares de Nápoles: tambien se añade que el emperador está dispuesto á retirarlas, así de Roma como de Lombardia, tan luego como adquiera el convencimiento de que el Austria no ha de empezar de nuevo la guerra contra el Piamonte.

—Turin 18. Se cree seguro el nombramiento de Farini para ministro de lo interior; ha llegado esta mañana. Están convocados en Toscana los colegios electorales: el 25 deben nombrarse los diputados para el Parlamento, pero en realidad la cuestion de Toscana, á pesar de la votacion, no se considera definitivamente resuelta; se habla de que el príncipe de Carignan será nombrado virey, y que dicho Estado conservará una administracion se parada de Cerdeña.

—El señor marqués de la Rivera, representante de España en Berlin, ha obsequiado con un gran banquete á todos los ministros prusianos y al cuerpo diplomático extranjero cerca de la corte de Prusia.

—Había corrido la voz en Roma según el corresponsal de «La Esperanza» de haberse mandado disponer 30,000 raciones en Bolonia para el cuerpo de ejército anexionista que debe ocupar dicha ciudad. De todos modos, es cierto que tanto Liorna como Génova han llegado á ser verdaderos depósitos militares, donde todos los días se reciben cargamentos de armas y municiones.

—En Turin no es bien recibida la pérdida de la Saboya aun con todas las compensaciones de la Italia central. El 14 de enero se advertia gran tristeza en la capital, aumentada por el gran manto de nieve que estaba cayendo sobre

ronas formándose con sus producciones un álbum.

Tambien ha quedado aprobado un nuevo reglamento para los *Juegos florales*, que como saben nuestros lectores, están establecidos en nuestra capital desde el año anterior.

La víspera de Pentecostés es el día destinado para ellos como se habrá visto ya entre las demás condiciones.

El Jurado ha quedado constituido con las mismas personas que el del año pasado, ingresando el Sr. Conde de Torres-Cabrera por ausencia del Sr. Marqués de Cabriñana.

No hay duda que estas lides literarias alientan la juventud y le infunden un cariño fraternal hácia las letras, que mas tarde ó mas temprano produce frutos muy sazonados, especialmente si las recompensas recaen sobre el mérito del autor y no sobre la amistad ó el compromiso, en cuyo caso solo resulta el descrédito y la desanimacion, siendo además la muerte de esas acreditadas justas.

Nosotros que no pensamos tomar parte en ellas por este año, aunque no sea mas que por amor á las letras y cariño á los adelantados de nuestro país, no podemos menos de alentar á la juventud para que se presente llena de esperanzas á recoger los laureles que sus afanes merecen. Tal vez esos laureles pobres y sin fortuna andando el tiempo tengan relaciones con el porvenir de nuestra patria.

Antonio Alcalde Valladares.

—Eso se acabó.

—Señora, pues si hace ocho dias dejó usted á Eduardo.

—Eso son los hombres.

Ved aquí una muger en el lleno de sus funciones; cada cuatro dias, quizás cuando se mudaba de camisa tenia un nuevo amor. Y á pesar de todo se quejaba de la inconstancia de los hombres. ¿Cuándo se levantarán los hombres un día sin un pelo de tontos? Nunca. La muger será siempre el tirano del hombre y su brazo el que dome toda nuestra fiereza. Y el que se revele caerá de su cielo como el ángel réprobo del de Dios. Su amor y su ingratitud han sido siempre nuestro martirio y lo serán. Con razon, hace mas de quinientos años, decía el Dante:

Poco in femina fuoco d'amor dura.

Mientras yo pensaba ó discurría así, un teniente de infantería habia tomado por asalto la plaza, reuniendo todos los fragmentos de los antiguos amores que sin duda otro recogerá, ella como la Sirena seducía con su canto.

Yo así que vi sables de por medio desfilé por el fianco izquierdo, mientras la tropa desfilaba hácia el paseo. Supongo que el teniente á pesar de su valor y su táctica no conservará su conquista mas de cuatro dias.

V.

Jesucristo, esa figura colosal que se sienta

las faldas de los Alpes. El hecho ya oficial de haberse dejado en sus casas á los quintos de Saboya, la mejor tropa del ejército sardo; la proclama de los gobernadores de Anheci y Chambery, que anuncia á los pueblos saboyanos que van á ser llamados á votar sobre su anexión á la Francia; el llamamiento á Turin del marqués Montezemolo, gobernador de Niza, acusado de no prestarse bastante á los deseos anexionistas de la Francia; la naturaleza de los empeños que ya parecen indisolublemente contraidos con el Imperio acerca de esta doble anexión, habian impresionado fuertemente el espíritu público.

Variedades.

Side-Mahomet, Muley-Abbas y Mister-Broquil.

(EMPERADOR, PRÍNCIPE É INGLÉS RESPECTIVE.)
despues de la entrevista del segundo con el general O'Donnell.

Muley.—Grande y poderoso hermano y señor.

Emperador.—Ola! ¿ya estás aquí? ¿Qué dice el jefe de los españoles?

Muley.—Que nones.

Emperador.—No te comprendo.

Muley.—Es una palabra que he aprendido en el campamento enemigo, y significa que quieren volvernos á zurrar la badana.

Emperador.—Todavía.

Muley.—Si, poderoso hermano y señor!

Emperador.—¿Y tú que has contestado?

Mister Broquil.—(Entremetiéndose sin que nadie le llame). Habrá protestado....

Emperador.—Dejadnos una vez en paz con vuestras protestas.

Mister Broquil.—(Incomodado). Cómo! ¿os permitís revelaros?

Muley.—Lo que mi hermano y poderoso señor se permite y me permite yo, es significaros que vuestros consejos acabarán por perdernos del todo.

Mister Broquil.—(Aparte). Bien mirado tienen razon, y es ésta una bofetada de que debiera resentirme, pero su prudencia me dicta que deje el resentimiento para mas adelante. Una cosa es la politica y otra cosa es la dignidad; mientras me ocupo de la primera, no puedo atender á la segunda.

Muley.—(Viendo que Mister Broquil no contesta). ¿Habeis entendido?

Mister.—No.

Emperador.—Pues?

Mister.—(Con todo el orgullo de nacion y de raza). Los ingleses no tienen oídos para oír las sandeces de vuestra magestad y de su hermano.

Emperador.—(A Muley). ¿Qué es eso de sandeces?

Muley.—Quése yo! algo que usarán ellos por allá.

Mister.—Como á los niños que se les perdona por su falta de juicio, así debo yo perdonaros por vuestra ignorancia.

Muley.—Pero Mister, si aquí lo que nos conviene no es vuestro perdon, sino el perdon de los españoles.

Mister.—Que vendrá á su tiempo.

Emperador.—Pero cuándo llegará ese tiempo?

Mister.—Despues de tomado Tánger.
Emperador y Muley.—Por Mahomal y con esa calma lo decis?

Mister.—Con la misma debeis vosotros oírlo. Dejad que tomen Tánger, y entonces vereis si puede ó no puede la fuerza de mi mediacion.

Un oficial del ejército marroquí.—Gran señor.

Emperador.—Qué hay?

Oficial.—Que los españoles se dirigen á Tánger.

Emperador.—Ois, Mister?

Mister.—Si.

Y Mister Broquil tomó una cuartilla de papel y se puso á escribir.

Emperador.—Escribis al general?

Mister. No. Hago otra cosa mejor; y levantándose, leyó lo siguiente: «Los españoles se dirigen á Tánger, y la posesion de este punto importante del estrecho dará á España una importancia que la Inglaterra no puede consentir.»

Emperador.—¿Y qué tenemos con eso?

Mister.—Que ya pueden ir los españoles á Tánger, con tal que este suelto vaya, como irá en seguida al «Times» de Londres.

(El Cañon Rayado.) A. A.

Miscelánea.

A LA CRÓNICA.—Si nuestro colega se propone explotar las calificaciones de opinion de los redactores de LA ALBORADA para aumentar algo sus listas de suscripcion con los individuos que pudiera llevarse de las de nuestro periódico, sepa que no ha de darle resultados ese mezquino ardid, porque LA ALBORADA no tiene careta alguna, y para la suscripcion le basta lo que valgan sus relaciones ó sus modestos trabajos.

El director de LA ALBORADA ha militado siempre en las filas del partido liberal moderado ó conservador, sin estar afiliado á fraccion ó persona determinada, y no es monárquico puro, como supone La Crónica, si bien cree tan apreciables á los que profesan con dignidad las opiniones monárquicas como á los que defienden las progresistas. Es mas independiente que el director de La Crónica, porque no es empleado; y cuando lo ha sido ha sabido sacrificar su destino en cuestiones electorales para no perder su independencia. Sus opiniones han sido siempre muy explicitas en escritos que ha firmado y en elecciones en que ha tomado parte. Hoy sin interés ni gratitud de ninguna especie apoya, enquanto puede un periódico que no es politico, al general O'Donnell porque representa la causa nacional en Africa. Díganos con igual franqueza el director de La Crónica si es de la union liberal, progresista, de los puros ó demócrata.

Como LA ALBORADA no es politica no tiene que ponerse de acuerdo el director con sus redactores en cuestiones de principios. Si alguna vez lo fuese, la parte politica del periódico estaria exclusivamente á cargo del director, y sus compañeros de redaccion se ocuparian solamente de la científica y literaria; pero esto tardará probablemente.

Con la misma razon que La Crónica llama «Beldista» al Sr. Alcalde Valladares

solo porque es amigo del apreciable ex-diputado D. Martin Belda pudiéramos llamar Bravo-Murillista al Sr. D. Carlos Ramirez de Arellano porque era el íntimo amigo y el hombre de confianza especial de D. José Bordiú cuando era gobernador de Córdoba en tiempo del Ministerio que anunció la reforma; y el Sr. Ramirez de Arellano fué diputado provincial con el apoyo de dicha autoridad y estuvo cercano á ser consejero de provincia.

A LA SOMBRA.—Ha sido preso por la guardia civil de Benameji un hombre que en el año anterior cometió un asesinato en el mismo pueblo, y el cual ha sido entregado ya á los tribunales.

UNA PAREJA.—Interesa la captura de Narciso y Rafaela Monterroso con objeto de tenerlos un mes en chirona como defraudadores de la Hacienda, vendiendo tabaco de contrabando. La carcel de Fuenteovejuna los está esperando.

QUIETOS, QUIETOS.—Parece que por ahora no se colocaran en su lugar los marmolillos que se hallan tendidos en la calle de Ambrosio de Morales.

Y POR QUÉ?—Segun nos escriben de Almodovar parece que en dicha villa se ha suicidado una persona bastante conocida en esta capital.

ES MUY ÚTIL.—Recomendamos á nuestros lectores el «Diccionario manual de derecho administrativo» cuyo anuncio publicamos en su lugar. Como se vé es muy interesante, especialmente para los empleados.

QUE LE APLAUDAN.—Sabemos que ha sido presentado al teatro del «Príncipe» de Madrid, y admitido, un precioso proverbio, en un acto y en verso, que con el título de «el fuego junto á la estopa...» ha escrito un joven y aplaudido poeta Malagueño.

Tenemos las mejores noticias de esta piececita y no dudamos que obtendrá por su mérito, un éxito lisongero para su autor y con mayor razon corriendo el desempeño á cargo de la graciosa Pepita Hijosa y del pieante Mariano Fernandez.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA ALBORADA.

Muy Sr. mio: La Crónica, ese periódico cuya discusion está reducida á coplas y personalidades, con una audacia y un atrevimiento que no merece calificación, se mete en el número de ayer á interpretar mis opiniones políticas ó mas bien á cambiarlas á su sabor. La Crónica que si ha tenido algun color se lo ha dado el que escribe estas líneas, puesto que á él pertenecen los artículos mas marcados que aquella ha dado á luz, hoy en uso de su galanteria quiere bautizarlo á su modo ya que otra vez en uso de su gratitud lo ultrajó á su manera.

Sepa La Crónica desde hoy y para siempre, que las opiniones de Antonio Alcalde las sabe todo el mundo, menos La Crónica que no las habrá comprendido como no ha comprendido las suyas, y si el periódico incoloro aun duda de los hechos puederegistrar sus columnas

y despues le diré otras muchas que puede repasar. ¿Tendrá valor á defender su independencia, rebajando la mia, el periódico que se negó á insertarme un suelto contra La Esperanza tal vez por no perder las suscripciones de ciertas personas?

Mucho siento que La Crónica desconozca la historia de los últimos años, los sacrificios, persecuciones y sangre derramada por mi familia sentando frases que ha visto desmentidas á la faz de España. Quizás creyó ponerme en un brete llamándome Beldista ¡pobre periódico! Sin duda ha olvidado que Belda es un amigo mio, muy amigo y que á pesar de eso lo combatí en las últimas elecciones por defender á D. Carlos Ramirez Arellano á quien apenas conocia.

Es muy extraño que La Crónica solo por ese espíritu de egoismo que le roe las entrañas continuamente, resucite hoy las pasiones políticas y los rencores cuando toda la nacion agrapada en torno del ilustre general que simboliza nuestras glorias en Africa, ha olvidado sus pasadas discordias. Y el patriotismo? y la abnegacion? Ultimamente si La Crónica piensa seguir imponiendo su voluntad por el sistema del terror como pudiera hacerlo el emperador de Rusia ó el rey de Nápoles, le anuncio, que su despotismo tendrá el fin que todos los de Europa, la silva

Suyo afectísimo servidor y amigo.

A. ALCALDE VALLADARES.

Boletín religioso.

Hoy.—San Victor, mártir.

Jubileo circular. En el hospital de San Jacinto, en sufragio del Sr. Soler y Mena!

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 17 DE MARZO.

3 por 100 consolidado... 44-70.

3 por 100 diferido..... 34-80.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 21 de marzo de 1860, á igual hora del 22.

Trigo.—En la alhóndiga, 00 fanegas á 00.

Cebada, 00 fanegas á 00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 402, desde 57 á 61.

Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.

Aceite á 47 reales arroba.

Idem en molinos á 48.

Jabon blando á 15 cuartos libra.

En el mercado de granos de Madrid el 18, se vendieron 1,411 fanegas de trigo de 45 á 53 reales fanega, quedando por vender 5,887 fanegas. La cebada se vendió de 28 1/2 á 30 rs. y la algarroba á 34.

Seccion de anuncios.

Ferrocarril.

Trenes con direccion a Sevilla.

| | | |
|-----------------|-------|------|
| Córdoba (sale) | 7 33 | 4 22 |
| Villarrubia | 7 33 | 4 46 |
| Almodovar | 7 34 | 5 8 |
| Posadas | 8 9 | 5 28 |
| Hornachuelos | 8 36 | 5 39 |
| Palma | 8 41 | 6 20 |
| Peñaflor | 9 28 | 7 6 |
| Lora | 9 36 | 7 37 |
| Carmona | 10 7 | 8 55 |
| Tocina | 10 26 | 8 30 |
| Brenes | 11 3 | 8 37 |
| La Rinconada | 11 3 | 8 53 |
| Sevilla (llega) | | |

Trenes con direccion a Córdoba.

| | | |
|-----------------|-------|------|
| Sevilla (sale) | 7 30 | 4 05 |
| La Rinconada | 7 49 | 4 32 |
| Brenes | 8 9 | 4 55 |
| Tocina | 8 44 | 5 4 |
| Carmona | 8 54 | 5 42 |
| Lora | 9 41 | 6 14 |
| Peñaflor | 10 17 | 6 30 |
| Palma | 10 34 | 6 48 |
| Hornachuelos | 10 56 | 7 24 |
| Posadas | 11 17 | 7 24 |
| Almodovar | 11 39 | 7 24 |
| Villarrubia | 11 57 | 8 |
| Córdoba (llega) | 12 20 | |

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

| | 1.ª | 2.ª | 3.ª |
|--------------------------|----------|----------|----------|
| | Rls. cs. | Rls. cs. | Rls. cs. |
| De Córdoba a Villarrubia | 5 20 | 3 90 | 2 34 |
| Almodovar | 9 20 | 6 90 | 4 44 |
| Posadas | 12 80 | 9 60 | 5 76 |
| Hornachuelos | 16 80 | 12 60 | 7 56 |
| Palma | 20 80 | 15 60 | 9 36 |
| Peñaflor | 22 80 | 17 40 | 10 26 |
| Lora del Rio | 30 20 | 22 50 | 13 50 |
| Carmona | 36 40 | 27 30 | 16 38 |
| Tocina | 38 40 | 28 80 | 17 28 |
| Brenes | 43 60 | 32 70 | 19 62 |
| La Rinconada | 47 60 | 35 70 | 21 42 |
| Sevilla | 52 40 | 39 30 | 23 58 |

| | 1.ª | 2.ª | 3.ª |
|---------------------------|----------|----------|----------|
| | Rls. cs. | Rls. cs. | Rls. cs. |
| De Sevilla a La Rinconada | 4 80 | 3 60 | 2 16 |
| Brenes | 8 80 | 6 60 | 3 96 |
| Tocina | 14 20 | 10 50 | 6 30 |
| Carmona | 16 40 | 12 30 | 7 38 |
| Lora del Rio | 22 40 | 16 80 | 10 08 |
| Peñaflor | 29 60 | 22 20 | 13 32 |
| Palma | 31 60 | 23 70 | 14 22 |
| Hornachuelos | 33 60 | 26 70 | 16 02 |
| Posadas | 39 60 | 29 70 | 17 82 |
| Almodovar | 43 20 | 32 40 | 19 44 |
| Villarrubia | 47 20 | 35 40 | 21 24 |
| Córdoba | 52 40 | 39 30 | 23 58 |

Omnibus del Ferrocarril.

Servicio de la estacion de Córdoba.—Estos carruages esperan la llegada de los trenes en la estacion, desde donde conducen los viajeros y equipages al interior de la ciudad por la puerta de Gallegos, plaza de san Martin, calle Conde Gondomar, Tendillas, calle del Paraiso, de los Lebrados, Liceo, Zapateria, Salvador a la de san Fernando, donde tiene su oficina central, casa número 30, frente de la fonda de Ricci.

Igualmente estaran los Omnibus a la puerta de la citada oficina central para salir media hora antes, en punto, de la partida de los trenes, conduciendo pasajeros y equipages y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito los Omnibus pasarán el tiempo suficiente para que suban y bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.
Por cada maleta. 2 rs.

Por cada baul ó maleta. 3 rs.
Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pasen de 40 kilogramos.

Nota.—Los Omnibus no conducirán bultos, sino los de tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido a los cocheros y conductores el exigir gratificación.

Omnibus del Ferrocarril.

Servicio de la estacion de Sevilla.—Estos carruages esperan la llegada de todos los trenes de la Estacion, desde donde conducen los viajeros y equipage al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco a la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza espresada.

Igualmente se sitúan los omnibus a la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipages, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.
Por cada maleta. 2 rs.
Por cada baul ó baul-maleta. 3 rs.
Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pesen más de 40 kilogramos.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido a los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipages de los señores pasajeros que viajen en los omnibus de la empresa están libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

Diligencias.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias a las 2 y 45 minutos de la madrugada; salen para dicho punto a las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran los dias 8, 11, 14 y cada tres dias de Madrid, a las 11 de la noche, y salen para dicho punto a las 10 de la noche, los dias siguientes a su llegada.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente a la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid los dias 9, 12, 15, 18 y cada tres dias a las 11 de la noche, y salen para dicho punto los dias siguientes a su llegada a las 10 de la noche.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente a la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Entran de Madrid los dias 10, 13, 16, 19 y cada tres dias a las 11 de la noche, y salen para dicho

punto los dias siguientes a su llegada a las 10 de la noche.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 320. Cupé 260. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga los dias impares a las 10 y media de la tarde; y entran de dicho punto los dias pares a las diez de la mañana.

Precios de los asientos.

Berlina 177 rs. Interior 132. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias a las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

Precios de los asientos.

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

Catalogo de los instrumentos para la agricultura e industria,

de la fabrica de los señores Pinaqui y compañía, de Pamplona.

Precios de los instrumentos.

| | | |
|---|------|---------|
| Estirpador | rvn. | 500. |
| Una pua de estirpador | | 25. |
| Una pua de escarificador | | 20. |
| Arrobadera ó trailla niveladora | | 800. |
| Grada ó herse paralelogramica | | 320. |
| Valor de una pua | | 10. |
| Grada ó herse de otra forma | | 220. |
| Una pua | | 6. |
| Rastra para conducirla fácilmente de un lado a otro | | 24. |
| Afilador para guadaña | | 80. |
| Arado Jaen | | 300. |
| Reja de hierro colado | | 48. |
| Id. de hierro dulce acerado | | 60. |
| Otro arado id. mas ligero | | 260. |
| Reja de hierro colado | | 13. |
| Id. de hierro dulce acerado | | 40. |
| Otro id. mas ligero | | 220. |
| Reja de hierro colado | | 19. |
| Id. dulce acerado | | 35. |
| Cultivador-escarpador | | 270. |
| Arado con tornillo de Ará-himedes | | 4,000. |
| Arado-Howard | | 4,000. |
| Estirpador de Grignon | | 4,000. |
| Cernedor-aventador de Tabara | | 680. |
| Valor de una criba | | 80. |
| Cascador de cebada | | 520. |
| Id. de habas | | 360. |
| Corta-raices | | 900. |
| Trilladora | | 7,200. |
| Segadora, del sistema McCormick | | 6,000. |
| Desgranador de maiz | | 600. |
| Otro id. id. privilegiado | | 4,200. |
| Molino para moler a un tiempo lusa y maiz | | 4,100. |
| Molino con una piedra | | 9,000. |
| Id. con dos para moverse, con cuatro mulas | | 12,000. |
| Cedazo para cernir las harinas | | 3,000. |
| Criba de Peruolet | | 700. |
| Sembrador de mano, baston | | 80. |

Ademas se fabrican otras muchas clases de máquinas.

Gran descubrimiento.

D. Nicolás Gonzalez, profesor dentista, ha descubierto el método de poner dientes sin ganchos ni resortes y sin chapa metálica, por medio de una goma que se adapta perfectamente al paladar.

Tambien hace dentaduras completas por el mismo sistema, y por los demás conocidos hasta el dia, en el extranjero.

Desoso de que su profesion se generalice, enseña por un método particular suyo, en pocas lecciones.

Las personas que quieran aprender y enterarse de los demas pormenores, pasarán a verase con D. José Fernandez calle del Romero núm. 51.

Luis de Campos y Mendoza, encuadernador sevillano, establecido en la imprenta de LA ALBORADA, hace toda clase de encuadernaciones en holandesa, pasta, chagrin y terciopelo, con el mayor esmero y a precios equitativos.

Venta.—En el taller de coches de Juan Alvarez,

en la Fuente, hay de venta y a precios muy arreglados, una carretela de ballestas, en buen uso, una góndola con su barca y forro de camino, un carro de domar, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio.

Diccionario manual de Derecho administrativo español

para el uso de los funcionarios dependientes de los ministerios de Gobernacion y Fomento, y de los alcaldes y ayuntamientos.

Condiciones de la suscripción.—Esta se hará por cuadernos de 96 paginas al precio de diez rs. cada uno.

Toda la obra constará de seis ó siete cuadernos, y saldrá el primero a principios de abril.

Se suscribo en esta redaccion.

IMPRENTA DE LA ALBORADA

Plazuela de Frias, núm. 17.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones a precios sumamente arreglados.

Se venden cuarenta maces

de boj de un solo pie: darán razon en la calle del Cuerno, número 8, parroquia de S. Juan.

En el establecimiento de

D. Diego Cuesta, esquina a la plazuela de las Cañas, se ha recibido bacalao de Escocia, francés e inglés, manteca de Hamburgo y del reino, a precios arreglados.

Editor responsable, Félix Capilla.

CÓRDOBA.
Imp. de este periódico, plazuela de Frias, n. 17, a cargo de don José Gómez.